

## Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.»  
 Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»  
 Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

## EL BIEN PUBLICO.

## Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»  
 De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»  
 De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

DESCRIPCION GEOGRÁFICA Y FÍSICA  
DE LA ARGELIA.

## II.

## CONFIGURACION DEL SUELO.—ASPECTO GENERAL.

## —DIVISION NATURAL.

*Configuracion del suelo.*—Cuando se costean las riberas de la Argelia desde la frontera de Túnez hasta la de Marruecos, se desarrolla ante la vista una serie de montañas que limitan el horizonte á distancia variable de la costa, pero que no se separan mucho de ella. Unas veces orlan el litoral y van á parar á las costas bravas cuya base moja el Mediterráneo; otras, la cortina se aleja y dibuja el fondo de los golfos á una distancia de treinta á cuarenta kilómetros.

Esta zona montañosa ocupa de S. á N. una estension media de veinte leguas. Se halla atravesada por varias corrientes de agua que por pendientes en general muy inclinadas caen en el Mediterráneo.

El aspecto muy accidentado de este macizo dá á los valles que lo surcan una forma generalmente sinuosa y engendra ciertos desfiladeros estrechos y profundos, tales como el de Cheliff, cerca de Medeah, el de Bou-Selam, cerca de Setif, los de Roumel en Constantina y los de Seybouse cerca de Guelma.

Algunos autores admiten en el Tell dos cadenas de montañas diferentes, el pequeño Atlas y el mediano Atlas; y dan el nombre de gran Atlas á la serie de montañas que se extienden desde la frontera oriental hasta la occidental de la Argelia, dejando detrás de ella y á corta distancia los oasis de Zibans, Biskra y Laghouat.

Limitadas al E. por la corriente del Oued-Hdal que desagua en el lago salado Melrir y por la del Oued-Zena que desemboca en el Mediterraneo, delante de la isla de Tabarca, las posesiones francesas del Africa septentrional tienen por límites hácia el O. una línea convencional fijada por un tratado otorgado en 18 Marzo de 1845 entre la Francia y Marruecos. Esta línea pasa hácia el Sur á 25 kilómetros E. del oasis marroqueño de Figuig; en el N. á 10 kilómetros de la villa marroqueña de Ouchda, y llega á la costa cerca de la embocadura del pequeño rio Kis á 25 kilómetros de Nemours, que es la última ciudad marítima de la costa.

Los límites de la Argelia en el Norte y Sur están señalados por la naturaleza. El Mediterráneo baña las costas del Norte siguiendo una línea inclinada generalmente al E. N. E.; de modo que las estrechidades del litoral Argelino dan una diferencia considerable en latitud; (2° ó sean 200 km.) al Sur los límites están trazados por el desierto, sobre cuya parte septentrional están escalonados seis grandísimos oasis unidos entre sí por relaciones diarias. Estos oasis son: el Oued-Souf (meridiano de Philippeville); el Oued-Rir y el Temecin (meridiano de Djigelli); el Ouargla (meridiano de Bougie); el Oued-Mzab, meridiano de Argel) y por último los Oulad-Sidi-Cheikh (meridiano de Oran.).

*Aspecto general.*—El suelo Argelino tiene un aspecto peculiar. Al desembarcar se presenta una costa elevada, áspera, ofreciendo raras veces un abrigo á los buques y cortada por golfos abiertos á todos los vientos. Despues de haber atravesado con trabajo una comarca de difícil acceso, cortada por masas montañosas (Pequeño Atlas) entre las cuales se ven ricos valles, rios pequeños, pero torrentosos

y gargantas profundas se halla uno enfrente de vastas y áridas llanuras, donde el agua dulce no se encuentra mas que en pozos ó balsas; los sitios poblados de árboles en estas vastas llanuras, están cubiertos por pantanos salados, llamados Chott ó Sebkas, que el sol cubre en verano de una capa de sal deslumbradora. En el horizonte de estas llanuras y hácia el Sur se dibuja una línea azulada sobre la que se destacan algunos picos descarnados, pero que en todo su desarrollo no ofrece sino ondulaciones insensibles: hácia el Oriente hay otras montañas (el gran Atlas) que forman un grupo enorme, el Djebel-Aurés, pero que se deprimen como las otras á medida que se dirijen hácia el Occidente. Estas cordilleras pueden atravesarse merced á ciertos desfiladeros largos, sinuosos, en los que la progresion es embarazosa y lenta; y están formados á veces por dos escarpas que han recibido el nombre de *bab* (puerta). A la salida de estos desfiladeros la vista del viajero se pierde á lo léjos en una inmensa llanura amarilla, áspera, cubierta de guijarros y arena. Esta llanura de 400 leguas es el desierto. Sin embargo, el desierto no empieza inmediatamente al abandonar las montañas; no merece este nombre hasta que se han atravesado los seis oasis que, segun he dicho mas arriba, limitan la Argelia en el Sur.

*Division natural.*—Considerada con relacion á la naturaleza del suelo, del clima y producciones, la Argelia presenta dos grandes divisiones, basadas esencialmente en los contrastes mas notables y separadas por una línea que atraviesa el país de E. á O.

Estas dos divisiones son el Tell al N. y el Sahara al mediodia. Algunos Geógrafos admiten en el Tell dos cordilleras de montañas, llamadas pequeño Atlas y mediano Atlas. Otros no las admiten porque las diferentes montañas que cubren el Tell, separadas en algunos puntos se reunen amenudo entre sí formando mas bien una inmensa red de montañas y valles que dos cadenas distintas.

Las principales masas que constituyen el cordon del Mediterráneo están situadas las unas sobre el litoral y las otras sobre una segunda línea situada á alguna distancia del mar.

Aunque la zona del litoral es en general montañosa encierra sin embargo algunas llanuras bastante extensas, que son una excepcion de su carácter orográfico y contribuyen como todas las excepciones á ponerla mas de relieve. Tales son la llanura de Bona, la de la Mitidja, el valle llano y largo del Cheliff inferior y por último la llanura de Oran.

Mas allá de esta primera zona, formada de una aglomeracion de montañas, la configuracion del suelo cambia de aspecto y de carácter.

De E. á O. desde la frontera de Túnez hasta la de Marruecos, domina otra zona casi tan larga como la primera, formada de una serie de inmensas llanuras.

Esta inmensa llanura solo se halla cortada por el rio Cheliff que atraviesa esta zona llana interior y el el cordon montañoso del litoral.

Esa serie de llanuras á modo de cuencas, largas y llanas uniéndole el valle superior del Cheliff, determina cinco regiones que los indígenas designan con los nombres siguientes: Sbakh (una serie de pequeños lagos salados) el Hodna (gran llanura formada por el lago salado Msila; el Zarez (llanura formada por dos lagos salados del mismo nombre)

el Sersou (llanura atravesada por el rio Cheliff superior) la llanura de los Chott formada por dos lagos salados conocidos con los nombres de Chott-el-Gharbi (Chott del O.) y Chott-el-Chergul (Chott del E.) al extremo occidental meridional de la Argelia.

Esta segunda zona, aunque formada en general por vastas llanuras se halla no obstante atravesada por algunas montañas que separan unas de otras.

El horizonte de esta vasta region está limitado al S. por una larga cortina de montañas, designadas algunas veces bajo el nombre de *Gran Atlas*, cortina que forma la frontera occidental de la Argelia. El Djebel-Aurés al S. de los Sbakh, el Djebel-Bou-kahil al S. del Hodna; el Djebel-Sahari, al Sur de Zarez; el Djebel Amour, al S. del Sersou; el Djebel-ksan y el Djebel-Roundzaia, al S. de los lagos Chott, son las seis masas montañosas mas notables de este segundo cordon. Al grupo del Aurés pertenece el Djebel-Chellia, la mas alta montaña de la Argelia que mide 2,812 metros.

La configuracion generalmente montañosa de este segundo pliegue, presenta dos excepciones dignas de interés; la larga meseta que corona el grupo del Aurés y la grande llanura de El-Mehaguen situada al pié del Bou-kahil.

Al S. de este segundo cordon de montañas se estiende una segunda zona de llanuras mas vasta aun que la primera. Se compone como esta de cuencas cerradas, en cuyo fondo dominan lagos de sal muy prolongados. Las principales cuencas son: 1.º la del lago Melrir que recoge las vertientes meridionales del Aurés, del Bou-kahil, del Djebel-Sahari, y del Djebel-Amour; 2.º la de los lagos Dulad-Sidi-Cheik, cuyas aguas bajan de las vertientes meridionales de la cadena del Roundjaia y del Djebel-ksan y van á parar á un lago salado muy vasto, situado en el Sahara de Marruecos; 3.º la de Ouargla que encierra el lago Oued-Mzab.

Esta segunda zona de llanuras posee algunos grupos de montañas; pero son mas raras y menos elevados que en la primera.

Es la última escena del Sahara Argelino ó por mejor decir el vestibulo del desierto. Esta llanura se estiende hácia el S. hasta la línea de los Oasis que es el límite natural de estas posesiones francesas.

En resumen la Argelia en su configuracion orográfica se divide de N. á S. en cuatro zonas sensiblemente paralelas á la costa; dos zonas generalmente montañosas y otras dos generalmente planas.

Casi todas las aguas que atraviesan la primera zona montañosa van á parar al Mediterráneo; y al contrario todas las que atraviesan la segunda quedan cautivas en el interior de las tierras y se reunen en el fondo de las cuencas que no tienen salida. Tales son los caracteres físicos de las dos zonas montañosas.

En cuanto á las dos zonas llanas poseen una y otra inmensos espacios desprovistos de agua; este es su carácter comun; pero la primera es árida, poco cultivada y dispuesta mas bien para la vida nómada. El carácter físico de la segunda zona consiste por el contrario en la abundancia de aguas subterráneas que se hallan á poca profundidad y que en ciertos puntos brotan del suelo por la perforacion dando lugar al nacimiento de numerosos oasis diseminados por la superficie de esta comarca. Se puede en una

palabra caracterizar estas zonas, llamando á la primera *Zona de los páramos* y á la segunda *Zona de los oasis*.

Así que la configuración general de la Argelia presenta el aspecto de dos grandes surcos que la atraviesan de E. á O. en toda su longitud; las cordilleras del Mediterráneo y las grandes masas del interior forman las partes salientes; la zona de los páramos y la de los oasis forman las partes cóncavas.

Esta división determinada por las ondulaciones materiales del suelo, entra en la que he dado en otro artículo y que está fundada sobre la diferencia de los productos.

Las cordilleras del Mediterráneo pertenecen exclusivamente al Tell y la zona de los oasis al Sahara. Las dos fajas interiores, la zona de los páramos y la zona interior de los grandes grupos de montañas, ofrecen por razón misma de su situación, un carácter menos pronunciado, perteneciendo en el E. de la Argelia á la region del Tell y en el O. á la region del Sahara.

Así en la zona montañosa del litoral no hay ningún sitio donde pueda sazonzarse el datil. En la zona de los oasis, al contrario, por cualquier punto de ella en que la industria del hombre pueda obtener agua, la palmera dá sus frutos abundantes y bien maduros.

La zona de los páramos en su parte oriental no produce dátiles, pero dá bastantes cereales para el consumo de sus habitantes. Por este motivo los árabes la incluyen en el Tell; mientras que clasifican en el Sahara la region central porque esta produce dátiles. Msila uno de los pueblos del Hodna á 133 kilómetros del S. de Bugie es el punto mas cercano de la costa donde madura el datil.

Por último la region occidental de la zona de los páramos formada por las llanuras del Zarez, Servon y lago Chott no produce ni dátiles ni trigos; pero los pastos con que se alfombran estos páramos ingratos durante la estacion de las lluvias, señalan á esta region como asiento de los pueblos pastores y como una circunscripción general del Sahara.—A. B.

## Seccion de noticias.

### ENRIQUE STANLEY EN EL CONGO.

El intrépido sucesor de Livingstone se encuentra en el Congo, resolviendo el problema que Cameron no habia terminado de dilucidar. Segun aquel valiente viajero el Gualaba y el Congo son un mismo rio.

El parte que acaba de ver la luz en «El Daily-Telegraph» merece ser reproducido. Por él se puede apreciar las fatigas y los peligros que ha costado al explorador Stanley remontar el curso del Congo:

«Emboma, en el rio Congo (costa accidental del Africa) 10 de agosto de 1877.—El 8 de agosto llegué aquí procedente de Zanzíbal, con 115 hombres, todos en el estado mas deplorable. El 5 de noviembre abandonamos Nyangue, en el país de Manyema, haciendo por tierra el trayecto del Ureggu. No pudiendo adelantar terreno á causa de la espesura de los bosques, nos decidimos á atravesar el Gualaba y continuar nuestro camino por la ribera izquierda en el Nordeste de Ukusu. Los indígenas nos cerraron el paso, acosándonos dia y noche, y matando algunos de mis hombres con sus flechas envenenadas.

Los combates que tuvimos que sostener en estas regiones pobladas de caníbales fueron casi desesperados. Primero tratamos de calmarlos por medio de regalos y empleando con ellos la dulzura; pero nos

rechazaron, tachando de cobarde nuestra conducta. Para cúmulo de males, la escolta de 140 hombres que en Nyangue habia yo ajustado, rehusó avanzar un paso mas. Al mismo tiempo, los indígenas hicieron un último esfuerzo para destruirnos completamente. Nosotros les resistimos con vigor; pero comprendimos que no nos quedaba mas recurso para salir de la terrible situación en que nos encontrábamos que volvernos atrás y abandonar por consiguiente nuestra empresa ó hacer uso de las canoas. Aunque en un combate naval teníamos la ventaja sobre nuestros adversarios, cada dia de viaje nos costaba un combate como el del dia anterior. En realidad nuestro viaje fué una serie no interrumpida de combates terribles y desesperados.

Al descender el rio nos encontramos detenidos por una serie de cataratas en número de cinco, situadas á poca distancia unas de otras al Norte y al Sur del Ecuador. Para franquearlas tuvimos que abrirnos 13 millas de camino á través de espesísimos bosques, arrastrar por tierra nuestras 18 canoas y nuestro barco de exploracion, y abandonar á veces el hacha por el fusil para rechazar las violentas agresiones de los salvajes. Despues de atravesar las cataratas, descansamos un momento. La fatiga tenia ya agotadas nuestras fuerzas.

En el 2.º de latitud Norte el gran Gualaba deja de correr hácia Septentrion para tomar hácia N. O., despues al O., y al S. O. en fin. Este rio tiene de dos á diez millas de anchura, y está sembrado de islas.

Para evitar los combates que nos aniquilaban poco á poco, seguimos navegando por en medio del rio, hasta que, agujoneados por un hambre de tres dias, decidimos echar pié á tierra en la ribera izquierda del Gualaba.

Afortunadamente, la tribu que ocupa esta ribera se dedica al comercio. Sus habitantes poseian cuatro fusiles procedentes de la costa occidental. Nos dijeron que el rio en que navegábamos se llamaba Ikutuya-Congo.

Despues de habernos dado mutuamente pruebas de amistad, les compramos provisiones en abundancia, y seguimos nuestro camino por la ribera izquierda del rio.

Tres dias despues alcanzamos el territorio de una tribu poderosa, cuyos habitantes están todos armados de fusiles. Apenas nos divisaron, botaron al agua 50 piraguas grandes y nos atacaron.

En vano fué ofrecerles telas de lana, gritando yo que éramos aliados y que nada tenían que temer de nosotros: rompieron el fuego y me mataron tres hombres. Entonces les respondimos con energía.

El combate duró con encarnizamiento á lo largo del rio en una estension de doce millas. Esta fué la penúltima batalla de las treinta y dos que hemos tenido que sostener en Gualaba. Este rio, despues de cambiar de nombre varias veces, toma el de Kuango ó Lairde al aproximarse al Atlántico. Atraviesa el gran valle que se estiende entre el 26º de longitud y el 17º de latitud Este y recorre 1,400 millas sin encontrar el menor obstáculo, recibiendo en su camino varios afluentes caudalosos, especialmente en la parte Sur. Despues, atravesando la gran cadena de montañas que separa este valle del Oceano, se precipita por treinta caídas de agua diferentes y por rápidos peligrosos hasta encontrar el curso principal del rio, situado entre las cataratas de Sellaba y el Atlántico.

Nuestras pérdidas han sido crueles, y tengo que deplorar, sobre todo, la muerte de mi último compañero blanco, el valiente inglés Francisco Jock, que fué arrastrado por la corriente en las cataratas de Massarra el 3 de junio.

El mismo dia estuve á punto de perecer con siete

de mis hombres en el torbellino de las cataratas de Mowa. Seis semanas despues, la tripulacion de la «Lady Alice» fué arrastrada tambien por la corriente de la catarata Albelo, y solo un milagro nos salvó de una muerte segura. Mi fiel compañero Kalulu se encuentra tambien en el número de los muertos.

Desde Roma pienso conducir mi expedicion por mar á Cabinda; desde aquí á San Pablo de Loanda, en la costa occidental del Africa.

M. Price, de la casa Hatton y Cookson de Liverpool, es el encargado de llevar mis cartas por la vía de Angola.—Enrique Stanley.

### LAS HUELGAS EN BÉLGICA.

La huelga que empezó en el Borinage hace unos ocho dias se propaga y parece tomar un carácter bastante agudo. Hé aquí los detalles que sobre esto encontramos en la «Gaceta de Mons»:

«La huelga que sin desorden se habia propagado en el Borinage ha tomado desde ayer un carácter alarmante. Un grupo de Framerias ha recorrido la comarca amenazando á los trabajadores é intimidando á los que solo docean ganarse la subsistencia para ellos y sus familias. Este grupo hizo suspender completamente el trabajado en varias minas de carbon.

Hallándose ahora la fuerza pública en dicho punto para proteger contra cualquiera violencia á los obreros que quieren trabajar, creemos que es deber nuestro aconsejar á los hombres honrados que no se unan á los revoltosos, que no vayan á aumentar la falange de esos eternos vocingleros que se encuentran en todos los motines, pues nada podrian ganar con ello. Deben saber que la huelga no tiene motivo ni razon de ser. ¿Qué resultado puede dar el pedir aumento de salario en un momento en que convendria á los dueños de las minas que cesara el trabajo? Quince dias de holganza durante los cuales el obrero gastará en la taberna lo poco que tiene, si no se vé obligado á contraer deudas.

Somos los primeros en reconocer que es muy triste la situación de los obreros y desearíamos vivamente que se mejorase. Pero ¿activará la huelga el trabajo? Por el contrario, los desórdenes solo sirven para entorpecer los negocios; así debia haberlo enseñado á todos la esperiencia de las anteriores huelgas.

Así, pues, lo repetimos, que los obreros cierren el oido á las escitaciones de los revoltosos y recuerden que las consecuencias de la huelgas son la miseria y á veces la cárcel.»

Escriben por otra parte de Mons á la «Gaceta»:

«Los lanceros y los gendarmes recorren todos los dias y alternativamente el Borinage. Desde el lunes último nuestros obreros están en huelga. Las existencias de carbon son considerables; los pedidos son muchos pero insignificantes, y no pasan de las provisiones anuales para las familias, esto es, de lo necesario para el invierno.

Creo que esta huelga no será duradera, pero hay gran miseria en estas inmediaciones. Los obreros piden aumento de salario.

Quando nuestros mineros cesan de trabajar pasan la mañana delante de la puerta de su casa, juegan á los holos, y su alimento se compone de sopa y patatas, lo cual les cuesta poco. Casi todos nuestros obreros tienen un huerto detrás de su casa, y los que se hallan á la última miseria piden prestado á sus vecinos. El obrero de nuestras minas de carbon es generalmente caritativo; es alborotador pero buen muchacho.»

P. S. Un telégrama de Wasmes de fecha del 21 anuncia que 700 huelguistas asaitaron al medio

día el pozo núm. 6 de Horn en Wasmes, resultando dos gendarmes heridos y dos huelguistas muertos y 7 heridos.

Han estallado también desórdenes al norte de Boussu.

Escriben del Borinage con fecha 20 de setiembre al mismo periódico:

«La huelga se hace amenazadora. Anteayer, á eso de las ocho la turba atacó la nueva mina de Patrages rompiendo los cristales del edificio de las máquinas y los de la casa dirección.

La noche última algunos obreros de Frameries hicieron retirar el aparato de descenso en Escouffiaux, y en este momento se habla igualmente de hacer cesar el trabajo en el número 6 de Horn y Wasmes.

Todos los días los obreros pacíficos que se dirigen al trabajo son detenidos, siempre por turbas de Frameries y de las inmediaciones; y se ven obligados á volverse á su casa sin trabajar.

Nos estraña que se ignore esto en Mons donde los periódicos no han dado noticia alguna de la huelga que dura hace ocho días. Por otra parte hora es ya de tomar medidas para asegurar la libertad de los obreros que deseen ir á trabajar.

P. S. Acaban de decirnos que un grupo procedente de Frameries hizo ayer suspender el trabajo en Longterne-Ferraand, en Elonges. Esta noche han salido veinte gendarmes de Mons para Boussu, y dos batallones de la guarnición de esta ciudad se dirigen esta mañana hácia el teatro de la huelga. El resto de las tropas está sobre las armas.»

La ruptura entre los diversos elementos del partido democrático español se ha hecho mas ostensible con el manifiesto dado en Ginebra por el señor Lagunero, de la manera que pueden ver nuestros lectores en los siguientes párrafos:

Recuerde el Sr. Castelar su historia política; vuelva á leer sus folletos y sus artículos en la prensa; recuerde sus discursos en el Parlamento, en salones, calles y plazas; compare su vida política con la nuestra en lo que al amor al orden, á la defensa de la libertad y á la consecuencia política se refiere, y diga pues, puesta la mano sobre su conciencia, quienes son los que han contribuido al extravío de nuestras masas y quienes los que, sin haberse separado nunca de la senda del progreso, ni anatematizar hoy lo que santificaron ayer, han querido constantemente que el pueblo marche al compás de los acontecimientos, sin negarle jamás nada de lo que habia contestado ó le prometieron y sin permitirle ni ofrecerle, lo que juzgaron irrealizable.

Permita el Sr. Castelar que con la ruda franqueza del soldado le diga que cuando se han predicado durante veinte años ideas de las cuales se hacia depender la felicidad de la patria, podrá haber derecho, cuando se reconoce el error, á confesarlo leal y francamente y retirarse á su casa; pero nunca para pretender constituirse en oráculo del partido republicano, cuando leyendo sus tan repetidas como intempestivas declaraciones de hoy, apenas si le queda ya mas que el nombre; y aun mucho menos para maltratar desde lo alto de la tribuna una vez y otra vez y llamar demagogos á los que no tienen otro delito que ser menos ilustrados que él y haber creído ciegamente cuanto les aconsejó con su elocuente palabra una y mil veces.»

MADRID 2 DE OCTUBRE.

Mañana llevará el ministro de gracia y justicia á la firma de S. M. algunos nombramientos de magistrados destinados á ocupar vacantes.

—A pesar de lo que dicen hoy los periódicos, podemos asegurar que S. M. la reina Isabel pasará en Madrid el próximo día de su cumpleaños.

—Hoy recibimos la siguiente carta con detalles de la ejecución del reo Ruperto Boguera, de que ya hemos dado cuenta á nuestros lectores:

Palencia 26.—Por lo excepcional y grave del caso, creo interesante comunicar á Vds. los detalles de la ejecución del reo Ruperto Boguera, verificada esta mañana á las ocho.

Era un mancebo del campo, vecino de Magaz, que asesinó á su mejor que estaba en cinta.

Condenado á muerte, le fué comunicada la sentencia anteayer 27, que la oyó sin inmutarse, resistiéndose á entrar en la capilla y riñendo á un hermano de la Paz y Caridad. Desde entonces hasta el momento de su muerte no ha comido ni bebido nada.

Habiéndose negado desde el principio á confesarse, ha acudido á la capilla casi todo el clero de la población á exhortarle. El señor obispo estuvo ayer dos veces, aconsejándole tiernamente por largo tiempo, sin que pudiera decidirle á que cumpliera con sus últimos deberes.

Hoy seguía tan impenitente, y ni durante la misa ni despues, se ha conseguido que saliera de su obstinacion. Al entrar el verdugo le ha exhortado también y le ha suplicado que muera como cristiano.

Amarrado á la fuerza y unido el cordel de las manos á los grillos, le bajaron al patio.

Los vigilantes le han subido á la fuerza al patíbulo, le han sentado y le han colocado en el banquillo, y allí ha dicho con voz serena:

—¡Adios, señores, hasta la eternidad!

El público, mudo de asombro, hace en estos momentos toda clase de comentarios.

El reo era rudo, carecia de instruccion, y con su ejemplo ha venido á añadir una terrible prueba mas á la necesidad que hay de que nuestros campesinos se eduquen y de que los pueblos atiendan con preferencia á la primera garantía de su salvacion: la escuela de niños y de adultos.

—Un periódico de París ha publicado una correspondencia de Madrid en la cual se falta abiertamente á las consideraciones debidas á una nacion amiga.

El gobierno español, en vista de esto, ha hecho las reclamaciones correspondientes.

Crónica Local.

Pasado mañana miércoles se dará principio en nuestro coliseo á la temporada de ópera poniéndose en escena *Un ballo in maschera*, en la que toman parte las principales partes de la compañía.

La acreditada agencia que bajo la razon social de *Rodriguez y Compañía* se halla establecida en Madrid calle del *Marqués del Duero* número 10 se encarga de la gestion de cuantos asuntos se la encomienden en los diferentes Ministerios; de la representacion de toda clase de contratos con el Estado y con las Empresas, de la realizacion de cobros, de la compra y venta de valores y del apoderamiento de particulares para el percibo de haberes ó créditos.

Dicha casa no contesta ninguna carta en la cual se le encomiende la gestion sobre destinos ó traslados de funcionarios públicos ni la concesion de honores ó cruces.

Por telegrama del capitán del vapor-correo «Puerto-Mahon» salido en la mañana de ayer de este puerto, se sabe que dicho buque á su salida

de Alcudia tuvo que arribar á causa del temporal que reina.

**SUSCRIPCION para atender á todos los gastos de ida y vuelta, manutencion y gratificacion de los marineros que han de pasar á Barcelona para tripular el *Aguila*.**

Un mahonés. . . . .	2'50 pesetas.
M. N. P. . . . .	2'50 »
Juan Florit. . . . .	1'25 »
P. M. B. . . . .	5'00 »

El jueves próximo á las cuatro de la tarde saldrá de este puerto directamente para el de Barcelona el vapor *Pasages* admitiendo tan solo pasajeros.

Una reciente disposicion que publica la Gaceta de 18 de setiembre último, ha venido á confirmar la existencia del «Doryphora» en las Américas, pues, segun las noticias recibidas en el Ministerio de Estado, es evidente que en algunos puntos de Europa se han encontrado aquellos insectos vivos en bultos procedentes de New-York.

Para preservarse de la invasion de este terrible azote de la patata, las naciones Europeas se apresuraron á tomar sus medidas preventivas, singularizándose Francia que llevó su celo hasta á prohibir la introduccion de cualquier clase de plantas, pánpanos, hojas y tubérculos; y en nuestro país, se hizo también análoga prohibicion, consignándola en el Arancel de Aduanas, si bien temporalmente Mas en vista de la inminencia del peligro, en la disposicion á que hacemos referencia se recomienda á todas las aduanas del reino el mayor rigor en el cumplimiento de la citada cláusula del arancel en cuanto se refiere á productos procedentes de toda América; y se previene el mayor cuidado en el reconocimiento de los productos y sus envases que vengán de cualquier punto no prohibido y especialmente de Holanda y Alemania; en la inteligencia que el menor descuido se castigara con toda severidad.

Aplaudimos de todas veras el acuerdo soberano que trata de evitar la propagacion de este enemigo de la Agricultura, pues tenemos la conviccion de que si en todos tiempos y con toda clase de enfermedades contagiosas ó de fácil propagacion se empleara el mismo rigorismo que hoy se despliega contra el «Philoxera» y el «Doryphora», no hubiéramos tocado los tristes resultados que se lamentan y que quizá se lamentarán por mucho tiempo.

SORTEO 41.

En el sorteo de la Rifa celebrado hoy lunes á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
19	10	1200	15	3089	15
340	15	1229	10	3108	15
350	10	1293	15	3195	15
356	15	1937	10	3440	15
360	15	1939	10	3561	50
446	5	1969	20	3584	10
447	125			3639	20
448	5			3728	10
678	10	2113	15	3936	80
784	20	2268	10	3943	60
881	10	2445	10	3971	50
941	10	2469	10		
		2470	500		
		2471	10		
1102	20	2964	10		

Se han distribuido 4000 cédulas.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

Sta. Brigida viuda y Sta. Pelagia.

### CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Soledad en S. Francisco.

En la Parroquia de S. Francisco mañana concluyen las solemnes 40 horas, se espone S. D. M. á las 7: á las 10 misa solemne, á las 4 y media visperas, despues sermón por el P. Ricard pbro., seguidamente se hará la procesion y se dará fin con la solemne bendicion.

### Santo de mañana.

S. Dionisio Areopaguita ob. y compañeros mártires.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 6.

De Pernambuco en 57 dias Pera. Gta. Marino, Cap. D. Thomás Fábregas, con 11 trips. y algodón.

De Laguna de Términos en 102 dias Berg. Gta. Mariano Cap. D. Jaime Lloret, con 11 trips. y palo tinte.

Despachados el 8.

Para Barcelona con azúcar Berg. Ataulfo, Cap. D. Lorenzo Juliá, con 11 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Dia 9.

**SOL.**—Sale á las 6 horas, y 4 minutos de la mañana —Pónese á las 5 horas, y 31 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 8 y 41 minutos de la mañana. —Pónese á las 6 y 22 minutos de la tarde.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 6.—5:55 t.

Mahón 6.—8:46 n.

Es falso que el Vaticano apruebe la agitacion que existe en Polonia.

Los rusos avanzan hácia Rustchuk.

Los turcos han sido rechazados de Kars.

Continúa la batalla en Plewna.

Confírmase haber sido rechazados los turcos de Asia.

Interior, 12:40.

Bonos, 69:70.

Madrid 7.—1:45 t.

Mahón 7.—3:42 n.

En una guardilla de Madrid se descubrió ayer noche una reunion de hombres armados los cuales se resistieron a entregarse resultando un muerto y un herido. Además de armas y municiones que les cogieron fueron

presas trece personas. Se ignora la importancia de este hecho que los tribunales entienden. Reina completa tranquilidad en Madrid.

Bucharest 6.—Muktar-bajá en el combate ultimamente tenido no consiguió restablecer las comunicaciones en Kars, siendo inminente una nueva accion.

La Sérvia prevalece en el partido de la guerra.

## Anuncios.

**D. José M.<sup>a</sup> Ramirez de Aguilera**  
Juez de 1.<sup>a</sup> instancia del Partido de Menorca.

Hago saber: que el dia quince de Octubre próximo y hora de las once de la mañana se alquilarán y arrendarán en publica subasta en este juzgado y en el municipal de Ciudadela simultaneamente, por término de un año, á contar desde el diez y seis de dicho mes de Octubre y concluirán en quince del mismo del año próximo mil ochocientos setenta y ocho, con arreglo al pliego de condiciones obrante en los mismos, las fincas siguientes de la testamentaria de don Gabriel Saura y Carreras.

1.º La casa número dos en la calle de Artruix de Ciudadela bajo el tipo de ciento ochenta pesetas.

2.º La casa número cuatro, en la misma calle, bajo el de cuarenta y cuatro pesetas.

3.º La casa número cuatro, en la calle del Santísimo, bajo el de sesenta pesetas.

4.º La casa número cinco, en la calle de San Juan, bajo el de treinta y nueve pesetas veinte céntimos.

5.º El huerto del pla, sito extramuros de Ciudadela, bajo el de diez y seis pesetas veinte y tres céntimos.

6.º La viña Garregona, situada en tierras de Rafalet del término de Ciudadela, bajo el de setenta y una pesetas cincuenta céntimos.

7.º La viña denominada Oléa, sita en dicho término y camino de Son Salomé, bajo el de veinte y siete pesetas sesenta y cuatro céntimos.

No se admitirá postura alguna que no cubra el precio señalado á cada finca.

Dado en Mahón á doce de Setiembre de mil ochocientos setenta y siete.—José M.<sup>a</sup> Ramirez de Angilera.—Juan Allés, Esno.

## Para vender.

Se vende la mitad de la casita n.º 18 situada en el ensancho ó punto nuevo del cementerio de este Ciudad.

Darán razon calle de Gracia n.º 19.

Lo están dos casas de la calle Cos de Gracia números 121-123 y 125.

Y otra de la calle del Castillo números 149-151.

Darán razon, Deyá 2.

Lo están las casas número 9 de la calle Portal de Mar y número 6 de la calle del Comercio.

Informarán en el número 9 de la Plaza de la Constitucion.

## Piano.

En la calle del Castillo núm. 101, hay uno para alquilar.

## Subasta.

El dia 21 del actual en la Plaza del pueblo de Mercadal tendrá lugar en pública licitacion una porcion de terreno dividido en cuatro cercados diseminados en las inmediaciones del espresado pueblo propio de Miguel Jover y Casanovas. Las condiciones obran en poder del pregonero de dicho pueblo.

## Doctor in absentia.

Los profesores en artes, letras y ciencias; el clero y magistrados, médicos cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó licenciado honorario, pueden dirigirse á *Medicus* (calle del Rey, Jersey, Inglaterra,) quien les dará gratuitamente las noticias sobre la Universidad.

## PARA BARCELONA (DIRECTAMENTE.)

Saldrá el juéves próximo el vapor  
**PASAGES.**

Su capitán D. Eugenio Gordero. Admite cargo y pasajeros. Para informes dirigirse á D. Juan C. Parpal calle de S. Jorge 17.

## Buñuelos

Los habrá los domingos y dias festivos en la calle del Arraval número 139 á 15 céntimos libra.

## TEATRO.

COMPANIA DE ÓPERA ITALIANA.

EMPRESA DE GENARO RICCI.

FUNCION PARA EL MIERCOLES  
10 OCTUBRE DE 1877.

1.ª de abono. 1.ª Serie.

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos del Mtro. Verdi, titulada

## UN BALLO IN MASCHERA.

REPARTO.

Ricardo, Conde de Warwick, Gobernador de Boston, *Sr. Conti.*—Renato, criollo, su Secretario, *Sr. Ricci.*—Amelia, *Sra. Bonachic Avagnini.*—Ulrica, maga de raza negra, *Sra. de Leontieff Engel.*—Oscar, page, *Sra. Martinez.*—Silvano, marinero, *Sr. N. N.*—Samuel, *Sr. Comas.*—Tom, *Sr. Ferlotti.*—Un juez, *Sr. Eugenio Alberto.*—Un servidor d' Amelia, *Sr. J. Serra.*—Oficiales, marinero, guardias, damas, niños, etc. *Cuerpo de Coros.*

La escena pasa en Boston en el siglo XVII.

PRECIOS.

Palcos platea, 21 rs. vn.—Palcos 1.ª fila, 32 rs. vn.—Idem 2.ª fila, 16 rs. vn.—Idem 3.ª fila, 8 rs. vn.—Butacas, 3 rs. vn.—Entrada general, 2 y medio rs. vn.—Soldados y niños, 1 real y cuartillo.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.